

XXXVI CONGRESO DE INVESTIGACIÓN DEPARTAMENTAL

3, 4 y 5 de noviembre de 2022

PANEL “CRISIS SOCIAL”

Salvador Ferrer Ramírez

DEPARTAMENTO DE PRODUCCIÓN ECONÓMICA

- En el centenario de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) en 2019, se creó la comisión “Trabajar para un futuro más prometedor”, para estudiar el futuro del trabajo a escala mundial en los próximos años.

- Incremento del desempleo.
- Elevado nivel de actividad económica informal.
- Reducción de los ingresos.
- El incremento del desempleo en los trabajadores menos capacitados.
- Las nuevas competencias adquiridas quedarán desfasadas rápidamente.
- Se crearán formas de contratación más flexibles.
- Aumento del trabajo por cuenta propia.
- Incremento del trabajo parcial y temporal.
- Incremento del trabajo por “llamada”. Plataformas.
- Las transformaciones tecnológicas modificarán el mundo del trabajo y tienen el riesgo de aumentar la desigualdad y la polarización.

El empleo precario

- La inseguridad sobre la continuidad de la relación laboral.
- La degradación y vulnerabilidad de la situación de trabajo, definida por la falta de control del trabajador sobre las condiciones laborales (jornada, asignación de tareas, salud).
- La insuficiencia de ingresos, asociados con los subempleos y trabajos de tiempo parcial.
- La reducción de la protección social para el trabajador.

El empleo precario se presenta como un fenómeno sistémico articulado a la misma expansión del ciclo productivo global y no circunscrito a los circuitos de baja productividad y está presente en todos los ámbitos de la economía.

Con la introducción de la tecnología la precariedad toma otras dimensiones

- “El obrero moderno, por el contrario, lejos de elevarse con el progreso de la industria, desciende siempre más y más por debajo de las condiciones de vida de su propia clase. El trabajador cae en la miseria, y el pauperismo crece más rápidamente todavía que la población y la riqueza”. (Manifiesto Comunista, Engels y Marx, 1975, pág. 48).

“Nueva” precariedad

- El razonamiento de la competencia, el mercado y el individualismo, envueltos en un discurso de libertad, se han convertido en una suerte de sentido común en el cual gira la vida social. Esta subjetividad, en buena parte, acaba siendo naturalizada, interiorizada, coercitiva y, finalmente, autoimpuesta.

Pero.....la realidad se impone y se acaba la “libertad.”
Las condiciones de los trabajadores de las de plataformas.

Saúl Gómez, vocero, *Ni un repartidor menos*

- En dos años han muerto 59 repartidores por accidente de trabajo
- 55 atropellados.
- En ningún caso las autoridades han dado resolución favorable a las familias.
- En algunos casos, el seguro cuenta en el trayecto del pedido, pero si el accidente ocurre después de la entrega, ya no cuentan con la protección.

Este futuro no aplica. Encuesta (Oxfam-Indesig, 2022)

- El 37 % de las personas repartidoras mencionan el desempleo como la principal motivación para haber entrado a trabajar con las plataformas,
- 6 días de labores y 40 horas de trabajo a la semana.
- Salario promedio por semana \$2085
- el 55 % de las personas encuestadas no contaría con los ingresos suficientes para satisfacer sus necesidades básicas y las de sus dependientes.
- 54 % consideró muy importante o importante dar algún tipo de seguridad social como seguros médicos o de vida.
- Los trabajadores de las plataformas, no son socios o colaboradores, son trabajadores subordinados sobreexplotados.

PERSPECTIVAS SOCIALES Y DEL EMPLEO EN EL MUNDO. (OIT 2022)

- Las deficiencias y desigualdades estructurales se están amplificando y prolongando por el efecto de la crisis. COVID -19
- Déficit equivalente a 52 millones de puestos de trabajo a tiempo completo (tomando como referencia una semana laboral de 48 horas). Se prevé que el desempleo mundial se sitúe en 207 millones en 2022, es decir, que supere su nivel de 2019 en unos 21 millones.
- Las pérdidas de empleo y la reducción de las horas de trabajo han provocado una disminución de los ingresos.
- Incremento de trabajo temporal.
- En 2020, 30 millones de adultos más cayeron en la pobreza extrema (es decir, vivieron con menos 1,90 dólares)